ACTU DÉFENSE

SYNTHÈSE D'ACTUALITÉ DU MINISTÈRE DE LA DÉFENSE

10 MARS 2016

JOURNÉE INTERNATIONALE DES FEMMES

Mardi 8 mars, à l'occasion de la journée internationale des femmes, le ministre de la Défense, Jean-Yves Le Drian, a présidé la réunion de l'observatoire de la parité entre les femmes et les hommes du ministère de la Défense. Il a rappelé son engagement déterminé pour renforcer l'égalité professionnelle. Plus de 60 000 femmes civiles et militaires servent chaque jour la Défense sur tous les fronts.

Mis en place en 2013, l'observatoire de la parité est un lieu d'échanges et de dialogue entre les gestionnaires et les décideurs permettant de corriger les déséquilibres constatés entre les femmes et les hommes. Directeur des ressources humaines du ministère et désignée haut-fonctionnaire à l'égalité des droits, **Anne-Sophie Avé** est en charge de la mise en œuvre d'un plan d'action. Celui-ci mentionne notamment la création dans les armées, directions et services, bases de défense et centres ministériels de gestion, d'un **réseau de référents égalité.**







Le ministre a ensuite participé à un déjeuner à l'Hôtel de Brienne réunissant des femmes de la défense et des journalistes. Il a évoqué une mesure qui sera mise en œuvre dès cette année : la création d'un réseau associatif des femmes de la Défense. Il s'agit ainsi de disposer d'un lieu d'expression et d'innovation et d'entretenir une réelle dynamique d'égalité professionnelle et de parité.

JOURNÉE NATIONALE DU RÉSERVISTE 2016 ET ASSISES DE LA RÉSERVE

À l'occasion du lancement de la Journée nationale du réserviste (JNR) 2016, le ministre de la Défense s'est exprimé lors des Assises de la réserve organisées à l'Ecole militaire, le jeudi 10 mars. Il a présenté l'effort de rénovation de la réserve militaire.

L'objectif est de de passer de 28 000 réservistes à **40 000 d'ici 2018**. Dans cette perspective, le budget consacré à la réserve atteindra **100 millions d'euros en 2016**. Les budgets prévus dans la LPM seront encore augmentés de l'ordre de 77 % sur la période 2014-2018. Ces mesures devront permettre de déployer en permanence **1 000 réservistes pour la protection du territoire national**.



Le ministre a rappelé les dispositions déjà prises dans la LPM per-

mettant d'améliorer la réactivité des réservistes, pour réduire notamment le préavis d'information des employeurs en cas de menace sur la sécurité nationale. Il a annoncé sa volonté d'**optimiser la réserve de disponibilité** (anciens militaires). Un **rappel partiel sera expérimenté** par l'armée de terre à la fin du mois de mars. Le **maillage territorial** des unités de réservistes sera en outre renforcé. Ainsi, des unités supplémentaires seront créées : 4 sections de réserve et d'appui pour l'armée de l'air, 21 compagnies Romeo pour la marine nationale et 17 unités élémentaires de réserve pour l'armée de terre.

Une réserve plus nombreuse et mieux intégrée à l'active est une nécessité opérationnelle.

Général d'armée Pierre de Villiers, chef d'état-major des armées, lors de son allocution aux Assises de la réserve Une attention particulière sera également portée à la cyberdéfense avec l'objectif, à l'été 2019, de disposer de 400 réservistes opérationnels et de 4 000 réservistes citoyens, en mesure d'aider à rétablir et sécuriser nos réseaux dans le cas d'une attaque. Enfin, Jean-Yves Le Drian a insisté sur la nécessité d'optimiser la cohérence de la réserve, notamment les besoins opérationnels, le niveau de formation, la durée des missions et la pyramide des grades.

Discours du ministre @ReserveMiliFR

AGENDAS MINISTÉRIELS

SOMMET FRANCO-ITALIEN

Mardi 8 mars, le ministre de la Défense, Jean-Yves Le Drian a participé, aux côtés du Président de la République, au 33^e sommet franco-italien, à Venise.



Dans une déclaration commune, la France et l'Italie ont réaffirmé leur souhait d'un renforcement de l'Europe de la Défense. Les deux pays ont également rappelé leur coopération étroite pour la stabilisation des zones de crises en Méditerranée. Ils agissent en Syrie afin de consolider le cessez-le-feu et en Libye pour rétablir une stabilité politique en s'appuyant sur le Gouvernement d'union nationale. Ils soutiennent la création d'une mission internationale, qui sera déployée sur demande du gouvernement légitime et dans un cadre juridique international adéquat, afin d'appuyer par des actions d'assistance et de formation les forces de sécurité libyennes. Déclaration conjointe

DÉPLACEMENT À MONT-DE-MARSAN



Jeudi 10. le ministre s'est rendu sur la base aérienne 118 Mont-de-Marsan qui compte 3 000 femmes et hommes, militaires et civils, afin d'y rencontrer le per-

sonnel récemment engagé dans les opérations Barkhane et Chammal. À cette occasion, il a assisté à une présentation de « l'Air Warfare Center » du Centre d'expertise aérienne militaire (CEAM) et s'est entretenu avec les équipes de l'escadron de soutien technique aéronautique. Pour finir, le ministre a visité le régiment de chasse 2/30 « Normandie-Niemen » équipé de Rafale. Discours du ministre

RENCONTRE AVEC LA MINISTRE DES PAYS-BAS

Jeudi 10 mars en fin de journée, le ministre s'entretient avec son homologue néerlandaise, Jeanine Hennis-Plasschaert, puis participe au dîner d'État en l'honneur du Roi et de la Reine des Pays-Bas à l'Élysée.

DÉPLACEMENT AUX EAU

Dimanche 13 et lundi 14 mars, le ministre se rend aux Émirats arabes unis. Lors de son précédent déplacement, les 2 et 3 janvier, il s'était déjà entretenu avec Mohammed bin Zayed, prince héritier d'Abou Dabi, à propos du renforcement de la coopération militaire.

HOMMAGE À YVES GUÉNA

Mardi, le secrétaire d'État aux Anciens combattants et à la Mémoire, Jean-Marc Todeschini, s'est rendu à la cérémonie d'hommage à l'ancien ministre, Yves Guéna, aux Inva-



lides. Décédé le 3 mars à l'âge de 93 ans, Yves Guéna s'est engagé dans les Forces françaises libres au lendemain de l'appel du général de Gaulle. Il a participé aux campagnes de Libye, d'Egypte et de Tunisie et à la seconde bataille d'El-Alamein. Débarqué en France avec la 2^e division blindée du général Leclerc, il est grièvement blessé en août 1944, lors de la reconquête d'Alençon. A la fin de la guerre, il était sorti major de la première promotion de l'École Nationale d'Administration.

DÉPLACEMENT À BERLIN

Mercredi 9, Jean-Marc Todeschini s'est rendu à Berlin, au Salon international du tourisme. Il a inauguré avec le secrétaire d'État chargé du Commerce extérieur, de la promotion du tourisme et des Français de l'étranger, Matthias Fekl, le pavillon France. Plusieurs espaces sont

consacrés au tourisme mémoriel dans les régions du front de l'Est de la France, en particulier dans la région de Verdun.



de l'Office franco-allemand

pour la Jeunesse en charge de la coordination de la venue de 1 000 jeunes Allemands à la cérémonie du 29 mai, puis a visité le Mémorial aux juifs assassinés d'Europe. Il a participé à une table ronde avec des professionnels allemands du secteur touristique pour promouvoir le tourisme de mémoire et l'œuvre pédagogique autour de la Première Guerre mondiale. Enfin, il a inauguré l'exposition « Verdun – Champs-Élysées, un siècle pour la Paix, 1916-2016 », à la Maison des Français, en présence de Matthias Fekl et des élus locaux français.

RENCONTRE AVEC LES MILITAIRES DE SENTINELLE

Dans le cadre de la JNR 2016, le secrétaire d'État a rencontré, jeudi 10 mars, à Vincennes, les militaire d'active et les réservistes du 1^{er} régiment d'infanterie de Sarrebourg, mobilisé à Paris dans le cadre de l'opération Sentinelle.

ACTUALITÉS DE LA DÉFENSE

PARTICIPATION AU SALON DE L'ÉDUCATION...

Le ministère de la Défense participera au Salon européen de l'Éducation qui se tiendra du 11 au 14 mars au Parc des expositions à Paris.



L'armée de terre, l'armée de l'air, la marine nationale et le SGA présenteront les différentes forma-

tions et carrières offertes par le ministère de la Défense. Des stands sur la réserve et le service militaire volontaire seront également représentés lors du salon.

<u>Communiqué</u> - <u>Salon de l'Éducation</u>

...ET AU SALON DU LIVRE

Le ministère de la Défense sera présent au 36^e Salon du Livre qui se déroulera au Parc des expositions à Paris, du 17 au 20 mars.



Le stand du ministère de la

Défense sera divisé en 6 pôles (armée de terre, armée de l'air, marine nationale, DMPA-SHD, SSA et ECPAD). Le ministère mettra à l'honneur plus de 200 ouvrages aussi riches et variés dans la forme que dans leur contenu. Des auteurs seront présents sur le stand, pour des dédicaces et des échanges avec les visiteurs.

Salon du Livre

SIGEM 2016

Le Séminaire interarmées des grandes écoles militaires (SIGEM) 2016 rassemblera, du 14 au 18 mars, près de 500 élèves-officiers issus des grandes écoles militaires au-



tour du thème « l'officier au service de la Nation dans le monde du XXI^e siècle ». Ce séminaire donne aux futurs cadres des armées, directions et services, une expérience de brassage interarmées, des éléments de réflexion sur le sens de leur engagement et leur permet d'acquérir des bases de culture commune sur l'outil de défense et les responsabilités de commandement.

Cette année, un partenariat a été passé avec l'institut supérieur de la communication, de la presse et de l'audiovisuel afin d'améliorer la connaissance réciproque entre les cadres militaires en devenir et les futurs journalistes. L'école de journalisme réalisera un journal télévisé quotidien, au cours duquel seront diffusés des reportages et interviews de personnalités de la Défense.

ARMÉE DE L'AIR : SERPENTEX 2016

L'exercice d'appui aérien européen SERPENTEX a démarré lundi 7 mars en Corse, sur la base aérienne 126 de Ventiseri-Solenzara. Jusqu'au 25 mars, cet exercice tactique des forces aériennes rassemble plus d'un millier de militaires, dont 500 environ pour l'armée de l'air, 400 de l'armée de terre et plus d'une centaine de militaires de 12 nations étrangères.





Sept Rafale, onze Mirage 2000 (D et N), quatre Hawk britanniques, un Learjet allemand, mais également deux B52 américains, deux AMX italiens et un drone Harfang participent notamment à l'exercice.

SERPENTEX 2016

CONDITIONS D'EMPLOI DES ARMÉES SUR LE TERRITOIRE NATIONAL

Le rapport au Parlement relatif aux conditions d'emploi des armées lorsqu'elles interviennent sur le territoire national pour protéger la population est consultable sur le site de l'Assemblée nationale (lien). Il sera débattu au Sénat mardi 15 et à l'Assemblée Nationale mercredi 16 mars.

ARCHIVES SECRÈTES DE LA 2^{DE} GUERRE MONDIALE

Le Service historique de la Défense (SHD) organise, mercredi 16 mars, une visite de presse au château de Vincennes afin de présenter une vingtaine d'archives – lettres, rapports, câbles, photographies – issues des services se-



crets français et allemands, pendant la Seconde Guerre mondiale. Ces archives sont présentées et commentées par des historiens et des archivistes dans un numéro spécial du périodique publié par la Direction de la mémoire, du patrimoine et des archives (DMPA) « Les Chemins de la mémoire ».

Note aux rédactions

ACTUALITÉ DES OPÉRATIONS

PROCHE ET MOYEN-ORIENT: CHAMMAL

Sous la pression des forces au sol appuyées par la coalition, Daech s'affaiblit. Les terroristes ont perdu l'initiative et beaucoup



de terrain en Irak. Néanmoins, ils continuent à agir à travers des actions de harcèlement ou en frappant la population civile. Les forces irakiennes poursuivent leur progression en particulier dans la région de l'Anbar où leurs avancées tactiques sont significatives—en particulier à Ramadi et à Falloujah. En Syrie, Daech subit également des revers en particulier dans la zone de Shaddadi. Les opérations aériennes de la Coalition permettent de maintenir une pression constante sur Daech. Actuellement, les frappes se concentrent sur Mossoul en Irak, ainsi que sur Raqqah en Syrie.

42 objectifs de Daech frappés par les forces françaises

Du 2 au 8 mars, les équipages français ont réalisé 48 sorties aériennes au-dessus des zones contrôlées par Daech en Irak et en Syrie, dont 35 de bombardement sur des objectifs planifiés ou d'opportunité, et 13 de recueil de renseignement. 13 frappes ont contribué à la destruction de 42 objectifs de Daech. 8 frappes d'appui au sol ont été réalisées en Irak au cours de la semaine, dans le secteur de Mossoul et dans la vallée de l'Anbar.

5 frappes planifiées en 72 heures

Le 5 mars, 1 patrouille de 2 Mirage 2000D et 1 patrouille de 2 Rafale ont pris part à un raid dans la région de Hit en Irak. Menée conjointement avec des aéronefs de la coalition, cette mission a permis de réaliser 2 frappes distinctes sur des dépôts d'armement de Daech. Le 6 mars, 1 patrouille constituée de 5 Mirage 2000D a mené 1 raid dans la région de Tikrit. Cette mission a permis de réaliser 2 frappes distinctes sur des sites d'assemblage et de stockage de véhicules suicides.

Le 7 mars, 1 patrouille de 2 Mirage 2000D a réalisé 1 frappe dans la région de Deir Ez Zor en Syrie. Cette mission a permis de détruire un site logistique de l'organisation terroriste. En 72 heures, la force Chammal a ainsi réalisé 5 frappes sur des objectifs planifiés. Ce bilan témoigne de la poursuite de l'intensité de l'engagement français dans la lutte contre Daech. De telles frappes nécessitent en effet un important tra-

vail préalable de renseignement destiné à alimenter le processus de ciblage. Ce processus conduit à une analyse « systémique » de l'ennemi. Il s'agit de déterminer quels sont « les leviers d'action pertinents » sur lesquels agir pour faire évoluer favorablement la situation opérationnelle. Le résultat de cette analyse aboutit à la constitution de dossiers d'objectifs relatifs à des cibles militaires, destinées à être frappées en fonction des effets à obtenir sur l'ennemi. Après les frappes, un nouveau cycle de renseignement est initié pour conduire une analyse après action qui vise à évaluer les dommages provoqués tant sur les objectifs que sur leur environnement. C'est le « Battle Damage Assessment ». Cette démarche permet de juger de l'efficacité de la mission et de déterminer, s'il y a lieu, de procéder éventuellement à une nouvelle frappe. Elle permet également de garantir l'absence de dommage collatéral.

BANDE SAHÉLO-SAHARIENNE: BARKHANE

Dans l'ensemble de la BSS, la situation sécuritaire demeure stable. Au Mali, les forces partenaires restent cependant vigilantes compte tenu des actions menées par les groupes armés terroristes (GAT) ces dernières semaines. Sur le plan politique, le comité de défense et de sécurité du G5 Sahel, qui s'est tenu du 2 au 4 mars à N'Djamena, témoigne de la mobilisation des acteurs régionaux pour lutter ensemble contre les menaces et les risques terroristes au Sahel. La MINUSMA et Barkhane poursuivent leurs opérations sur des zones ciblées pour maintenir la pression sur les GAT et les priver de leur liberté d'action. C'est dans ce contexte que depuis le 28 février, un sous groupement tactique est déployé temporairement à Kidal pour mener des opérations de contrôle de zone avec la MINUSMA.

Opération transfrontalière

Du 24 février au 5 mars, Barkhane, les forces armées maliennes (FAMa) et les forces armées nationales du Burkina Faso (FAN/BF) ont mené conjointement l'opération GABI. Il s'agit d'une opération transfrontalière au sud d'Hombori - région située au centre-est du Mali et au nord du Burkina-Faso. Planifiée et conduite par les FAMa et les FAN/BF, l'action était dirigée à partir d'un poste de commandement tripartite situé à Sévaré au Mali. Pendant l'opération, FAMa et FAN/BF ont conduit des patrouilles coordonnées de part et d'autre de la frontière. Le détachement de liaison et d'appui opérationnel (DLAO) français d'Ansongo assurait l'appui spécialisé (guidage aérien, sauvetage au combat et lutte contre IED) au profit des troupes déployées.

MÉDITERRANÉE ORIENTALE

Exercice Ramsès : poursuite des activités opérationnelles du GAN

Du 8 au 10 mars, le Groupe aéronaval (GAN) a participé avec les forces armées égyptiennes à l'exercice Ramsès 2016. Planifié de longue date, il s'ins-



crit dans le cadre de la coopération militaire entre la France et l'Égypte. Des manœuvres conjointes ont été menées dans l'espace aérien et maritime égyptien. S'appuyant sur l'échange d'expertise, de savoir-faire et de procédures, « Ramsès » concrétise la bonne coopération opérationnelle entre les forces françaises et égyptiennes. Tout au long de cet exercice, les forces navales ont démontré un excellent niveau d'interopérabilité. Ce succès a été salué par le vice-amiral Oussama Rabi, chef d'état-major de la marine égyptienne, lors d'une rencontre à bord du porte-avions *Charles de Gaulle* avec son homologue français, l'amiral Bernard Rogel, le 10 mars.

BPC Mistral: cap vers le Liban

Le Mistral a quitté Toulon, le mardi 8 mars, pour mener une mission de transport opérationnel. Il s'agit pour ce bâtiment de projection et de commandement (BPC) d'assurer la relève du contingent français du mandat XXV de l'opération DAMAN, nom donné à la participation française à l'opération de la FINUL au Liban (Force Intérimaire des Nations Unies au Liban). Plus de 450 militaires avec leur matériel ont embarqué à Toulon et 27 tonnes de fret ont été chargées. À l'issue de ce transit, les soldats du mandat XXV seront débarqués sur la côte libanaise, afin de relever ceux du contingent précédent. Cette relève par voie maritime nécessite une parfaite coordination entre les différents intervenants des forces armées françaises, mais aussi avec les diverses autorités libanaises et de l'ONU. Elle illustre par ailleurs la polyvalence des BPC.

Lutte contre les trafics illicites en Méditerranée

Le patrouilleur de haute mer *Commandant Bouan* a appareillé de Toulon mardi pour rejoindre la Mer Egée où opère la force navale permanente de l'OTAN qui appuie l'action des garde-côtes Grecs et Turcs dans leur lutte contre les réseaux de trafics par voie maritime.

ACTUALITÉS DU CEMA

Les 8 et le 9 mars, le général d'armée Pierre de Villiers s'est rendu auprès des Forces Françaises à Djibouti (FFDj) où servent actuellement près de 1 700 militaires et civils, affectés ou engagés en mission de courte durée au cœur de cette zone stratégique. Lors de ses différentes rencontres, il a souligné la qualité de la coopération interarmées et de l'intégration des directions et des services qui constituent l'un des atouts de cette base opérationnelle avancée. « Votre présence et vos actions sont indispensables à nos opérations en cours, au Levant, comme au Sahel », a-t-il déclaré.

Djibouti offre aux forces françaises un point d'appui remarquable et des conditions d'entraînement exceptionnelles. Les FFDj jouent un rôle essentiel dans la mise en œuvre de la coopération militaire régionale. À cet égard, le CEMA a pu mesurer la qualité des liens entretenus avec les forces armées djiboutiennes, en particulier dans les domaines de la formation et de l'entraînement. La qualité de cette relation a d'ailleurs été soulignée par le président de la République de Djibouti lors de l'audience qu'il lui a accordée.

ARMÉES D'AUJOURD'HUI

Le numéro de mars d'Armées d'Aujourd'hui propose un dossier consacré à la réserve et un entretien avec le chef d'état-major des armées, le général d'armée Pierre de Villiers concernant la rénovation du modèle RH, mesure indispensable aujourd'hui pour garantir l' efficacité opérationnelle demain.



Version numérique

JDEF: LE RAFALE AU COMBAT

Le nouveau numéro du Journal de la Défense sera diffusé à partir de samedi 12 mars sur LCP-AN. Il est consacré au Rafale en opération, l'un des avions de combat les plus performants actuellement en service.



<u>Diffusions sur la chaîne LCP-An</u>:

samedi 12 mars à 10h53, dimanche 13 mars à 2h, jeudi 24 mars à 14h41, samedi 26 mars à 9h55, dimanche 27 mars à 1h58.

Teaser





CONTACTS PRESSE : 09 88 67 33 33 ou presse@dicod.defense.gouv.fr